

## 第8回 定例教育委員会 次第

とき：平成30年8月17日（木）午後3時30分～  
ところ：ルッチプラザ 2階 研修室

（出席者）

教育長：山本教育長  
教育委員：中川委員、本庄委員、膳吹委員、法戸委員  
教育部長：上村部長  
教育総務課：西出課長  
学校教育課：一ノ宮課長、村居課長補佐  
生涯学習課：口分田課長  
歴史文化財保護課：桂田課長  
学校給食課：大澤課長  
図書館：今川館長  
書記：澤田、澤

（欠席者）

教育委員：近藤委員

### 1 開会

### 2 教育長あいさつ

皆さんこんにちは。今年の夏は酷暑で、子どもたちのことを考えると心配な事がいろいろとありました。今日は、移動性高気圧に覆われ、この夏初めてさわやかな天候となりましたが、たくさんの台風が発生しており、また暑さが戻ってくると聞いています。夏休みもあと10日あまり、それぞれの学校への指導をしっかりとやっていきたいと思います。

暑さの関係から小体連の陸上などが中止になりました。また、中学校の部活動も工夫をしながら、中体連を終えていただき、双葉中学校の陸上部および伊吹山中学校のホッケー部が近畿、全国大会へ、双葉中学校男子1人および河南中学校の女子1人が柔道で近畿大会へ、河南中学校の男子1人が、社会体育クラブで弓道をやっており、この土日に弓道ジュニアオリンピックに行くと聞きましたので、それぞれの学校に出向き激励をさせていただきました。

教育委員会では、学校教育課を中心として、イングリッシュフェスの開催、小学校の先生方の実技研修等の実施、今後は、天候が気になりますが、米原市最大のスポーツイベントである夢高原かっことび伊吹に向けた準備を行っていきたいと思います。

今日は9月議会へ提案する決算特別委員会への成果報告や後援名義の審議等の議案が出ておりますので、よろしくお願ひします。

### 3 会議録承認

平成30年7月定例会 承認

### 4 所属長報告

#### (1) 教育総務課長

中学校のコンピュータ教室の機器購入およびタブレット購入の入札を7月26日に行いました。また、米原小学校の特別教室の改修工事、春照小学校のグラウンド改修工事設計業務の入札を行いました。今後は、中学校のコンピュータ教室の機器およびタブレットに係るシステム構築設定業務を、企画提案プレゼンテーションにより業者を決定します。今後の中学校のICT教育環境の充実に向け、校内ネットワークの構築を行っていく予定です。

9月議会ですが、8月31日から9月26日の会期で開催される予定です。9月5日、6日には一般質問、12日には総務教育常任委員会と予算常任委員会、また、13日、14日、18日には決算特別委員会が開催される予定となっています。

#### (2) 学校教育課長

7月29日に滋人教米原大会、8月2日に教育会・教育研究会合同研究会、8月10日にサマーイングリッシュフェスをそれぞれ開催しました。8月13日から17日までは、学校の先生方には基本的に休んでいただけるように、学校閉庁日としました。何か急用があれば学校教育課で対応するということで、夏季特休、年休の取得を奨励する期間としました。今後は、8月21日に小中教職員の全員研修会、23日に校園長の管理職会議、24日にSTOPいじめ米原生徒会フォーラムが行われます。8月27日には2学期の始業式があり、その後、9月8日、15日、22日に運動会、体育大会が開催される予定となっています。

7月分の事故・問題行動ですが、問題行動が1学期の終わりに2件、いじめの報告が1件ありました。また、夏休みに入って早々の7月22日に、軽自動車と小学校6年生の児童が衝突する事故があり、救急搬送されました。結構大きな事故と聞いていましたが、幸いにも怪我は大きくなく数日後には退院して、今は元気であるとの報告を受けております。

教育センターの研修は、夏休みの期間中に実施していますが、中でも事業力アップ講座(道徳)については、47人の参加があり、道徳科目的教科化に伴い、先生方の関心が非常に高いものがありました。また、特別支援教育講座には、64人の参加があり、研修により理解を深めていただいたところです。

平成30年度全国学力・学習状況調査結果については、現在分析をしており、次回の定例教育委員会で報告させていただきます。全体的な傾向としましては、今までと大きな変化はなく、小学校については全国より低く、特に算数Aが全国と比べて、マイナス6.5ポイント

という低い結果となりました。中学校については、全国並みであり、大きな差はありませんでした。米原市の結果としては、毎年度大きく変わりませんが、小学校では課題がありますが、中学校では良くなっている状況となっています。

#### (3) 生涯学習課長

公民館や人権施設等のイベントが多くありました。各地域で取り込むハートフルフォーラムや人権教育の重要性を鑑みて、地域の推進役となっていたりリーダーの育成の場ということで地域リーダー研修会を開催させていただきました。参加者については自治会長、自治会の人権教育推進員、学校関係、市の職員となっており、238人お集まりいただきました。

今後の予定ですが、秋の時期になると、文化、スポーツ、生涯学習等いろんな行事がございます。特に芸術展覧会に向けた動きが増えてきます。夢高原かつとび伊吹が8月26日の日曜日に伊吹山を生かしたスポーツイベントとして開催されます。現在のエントリーが1,309人となっております。

#### (4) 歴史文化財保護課長

8月15日に毎年清滝で、(大)松明の行事が行われます。お盆の行事になるのですが、年々人口の減少により、担ぎ手が少なくなっている状況で、伝統行事を何とか守りたい地元から「指定の文化財にならないのか」という相談がありましたので、現在県立大学の先生に調査をしていただいています。今後、評価をいただきながら指定に向けた取組を進めていきたいと考えています。また、定例教育委員会に諮らせていただくことになれば、よろしくお願ひします。

#### (5) 学校給食課長

7月25日には、息郷地域総合センター事業の一環で、親子料理教室が開催され、親子総勢10名の参加がありました。8月2日には、東部・西部給食センターの合同研修会を東部給食センターで開催しました。内容は、衛生管理に関する事のほか、職場環境を良好にするための研修にも取り組みました。今後の予定ですが、8月29日からの2学期給食開始に向け、24日から準備に入ります。9月からは、食に関する指導「ごはんを食べよう」がスタートします。

#### (6) 図書館長

山東図書館で保存年月を過ぎた雑誌のリサイクルを行いました。リサイクルとしては3種類あり、今後、図書館の本のリサイクル、みんなの本のリサイクルを順次していく予定です。はにわ館企画展として、みんなの写真展を開催し、「北琵琶湖の四季」の風景47点の作品を19日まで紹介しています。また、近江図書館では、図書館員体験を開催しました。5人の小学生を司書として任命し、本の分類クイズ、装備体験、カウンター業務などを通して、

図書館を身近に感じていただきました。山東図書館においては、じやんぐるっちのイベントとして、京都新聞主催でお話を絵にするコンクールの取組から、読み聞かせボランティアの方に来ていただき、普段とは違ったおはなし会を開催し、楽しみながら本に親しんでいただくことができました。

今後の予定ですが、9月に山東図書館で図書館の本のリサイクル、近江図書館で雑誌のリサイクル、はにわ館でアウトドアコンサートを行う予定です。

## 5 所属長報告に対する質疑

A委員：学校教育課から最初にお話がありました、学校閉庁日の設定について初めての試みでしたが、何かあればお聞かせいただきたいと思います。

いじめの内容を見ますと、思春期の問題で親の見解も違うし、これをいじめと認定するのかどうかは非常に難しく、正にいじめ問題が持つ難しさ、奥深さを感じています。周りの大人としては、この問題に対して、もっと丁寧に対応していくことが大切だと思います。また、反対にいじめでは無いと切り捨てるのではなく、現場では、このような難しい問題があること、いじめに関して、子どもたちの人間関係の難しさを改めて思いました。

学力調査の件ですが、平均点が全国よりも下回っています。個人としては、一つの資料として現場の先生方は真摯に受け止める必要があるのではないかと思います。順位が悪いから発破をかけるのではなく、もう一度原点に立ち返って2学期初めの校園長会議等で先生方にお話いただけだと良いと思います。

最後になりますが、かつとび伊吹については、米原市のスポーツのメイン事業でありますので、万全の準備と安全対策をしていただくとともに、事故が無いように願っています。

事務局：学校閉庁日に関しましては、県がこの一週間は研修を入れない方針を出したので、米原市でも研修は入れずに、休んでいただこうと実施をしました。他の市町でも、今年からこのような方向で進められております。特に、そのことに関し保護者の方から各学校等に連絡があったということは聞いておりません。

いじめに関して、このケースは非常に難しいところですが、本人が疎外感を感じ欠席が続いている原因については、いじめも視野に入れながら、きめ細かく指導していく必要があると思います。欠席が続き不登校になると、原因が何かの人間関係だったと、後から保護者に言われるケースもありますので、いじめの芽があるかもしれないということで対応しております。

学力状況調査の結果については、一喜一憂する必要はないとは思いますが、真摯に受け止めながら各学校においても分析をし、2学期の授業改善の参考資料として活用して欲しいと思っております。また、今年度から学びっこ事業ということで5・6年生ではなく、3年生に焦点を当て、そこでしっかりと学習をする習慣や基礎学力の定着を図っていく取組

を行いますので、成果に繋がればと思っています。

事務局：昨年度、実際に滑落して怪我をされた方がおられますし、今年は、大変暑いので熱中症対策も十分検討したいと思います。場合によっては、中止等の思い切った判断も必要になってくると思います。

事務局：熱中症対策の一つとして、5合目に設定している制限時間ラインを3合目にすることも検討中であり、かつとび成功委員会の中で慎重に協議していきたいと思っています。

C委員：夏休みは、大きな問題を抱えている子ども達や友達関係も大きく変わる時期であるため、先生方がどのようにして2学期につなげていただけるのか、また、友達関係で学校に来られなくなる子も出てきますので、先生方の丁寧な対応をお願いします。

伊吹小では、「学びっこ」だけにかかわらず、勉強会という形で、子どもたちが学校に来ても良いという日を決めておられます。先生も子どもたちの顔が見られますし、安心できる部分もあると思います。強制ではありませんが、来られない子の把握もしていただけると良いかなと思いました。

7月に息吹の奏というイベントが開催されました。年々中学生のボランティアが増えており、大きなイベントの中でも中学生の姿が多く見られ、中学生のボランティア意識が年々高まってきていると感じました。この時期にたくさんの人との関わり方を学べる機会として、地域の行事に参加する子ども達がいることは大変うれしいことです。反面、夜に子ども達だけで行動していることについては、不安な部分もあると感じました。

事務局：米原市の中学校では、地元の行事でボランティアを行うことが大きな特徴の一つとなっています。ボランティアとして頑張ってくれていることが色々な面でプラスになってきています。ただし、子どもたちだけで行動することについては、保護者との関わりが大事であると思います。

伊吹小と柏原小は、夏休みに勉強会を開催されております。元々中学校でやっていたものが小学校に広がってきており、良い傾向であると感じました。小学生の夏休みの学習対策としてやりたいと思っていますが、子どもの送り迎えが課題となっており、今後、学力の補充対策と含めて考えていく必要があると思います。

D委員：問題行動についてですが、担任の先生が家庭訪問し、状況確認および指導を行った内容について、把握されておられますか。

事務局：状況を確認し指導したということで聞いています。その後については、学校の方で対応していただいています。

D委員：基本的には、学校に任せて良いのかなと思っていますが、どのような対応をされたのかについての報告は必要ではないかと感じました。

ハートフルフォーラムの実施方法について、以前は映像を見て、話し合いをすることが多かったように思いますか、今も同じような方法でやっておられるのですか。

事務局：基本的には、DVDを見て話し合いをすることが多いのですが、最近では、クイズ形式や外部からの講師による講演、また、出前講座を利用されるなど、いろいろ工夫をしながら実施されている自治会もあり、少しずつ様子は変わってきています。

事務局：何か他の行事と一緒に開催されますと、役員以外の方が多く参加される場合もありますし、当然役員中心の自治会が多いのも実態であり、これを広げていくのは難しいことですが、自治会の雰囲気づくりが大事だと思いますので、多くの方が参加いただけるような呼び掛けや、企画の工夫などのPRができたらと思います。

D委員：米原市防災アプリのほか、facebook やインスタグラムによる映像や写真を利用することで、もっと身近に感じることができるのではないかと思います。

A委員：ハートフルフォーラムについては、以前協力者として参加したことがあります、参加率は少なかったです。実際、地域からはマンネリ化した雰囲気を感じることがあり、開催方法等について、検討する時期に来ているように感じます。ハートフルフォーラムは重要な行事ですが、大きな課題があると思います。

事務局：部落差別解消推進法や障がい者差別解消法ができる中で、今一度その法律が持つ背景にあるものを考えることが必要であると思います。ハートフルフォーラムは部落差別の研修会と思われる人がおられますか、もっと身近なところにある高齢者、障がい者や認知症の方に対する人権等も含めて、もっと良いPRの仕方をしていかなければならないと思います。

A委員：実際に区長会で、ハートフルフォーラムの意義や取組の推進について伝えていただいているかと思いますか。

事務局：人権リーダー研修会には自治会長も来ていただいております。

## 6 議案審議

議案第41号 平成30年度米原市一般会計補正予算（第4号）について  
【教育総務課、学校教育課、生涯学習課、歴史文化財保護課】

原案承認

議案第42号 平成29年度米原市一般会計決算に係る主要な施策の成果について

【各課】

A委員：バスを借り上げて、クリスタルプラザ等へ校外活動を行う場合、保護者負担はありますか。

事務局：保護者負担はありません。

A委員：市独自の一般財源で修繕工事等を行う場合、学校から多くの要望が出てきますが、年次計画や優先順位を付けたりしておられますか。

事務局：大きな工事については、5ヶ年計画を作っていますが、突発的に出て来るような緊急の修繕等については、学校からの要望もありますが、緊急性の高いもの、危険度が高いものから順次修繕をしています。

事務局：学校から要望を提出していただく時に、優先順位を付けていただいているのですか。

事務局：要望を提出していただく時に優先順位を付けていただいているのです。

A委員：給食において、アレルギー食での対応をされる場合、子どもの状況に応じて、一部除去、全部除去等、細かく対応していただいているのですか。

事務局：全て対応しています。

A委員：アレルギー対応人数も増加している中で、細かい対応をしていただいていることはとても大変であると思います。

B委員：地域人材育成事業について、28年度と29年度を比較すると、予算額が減額されていますが、減額された理由は何ですか。

事務局：他の事業と合同で実施することで、講師代の費用を節約するなどの工夫をしています。

C委員：ICT機器を活用して、どのような効果があったのか、また、ICT機器を利用することにより、子どもたちが意欲的に学習できたというような具体的な現場の先生の声や子ども

たちの声を成果として聞けると良いと思います。

ハートフルフォーラムについては、人権意識や危機管理、広報活動も大事ですが、人を集めためのコーディネートをしていただけと良いと思います。マンネリ化しているのであれば、それをどのように変えていくのか、また、人を動かす力を大事にする必要があると感じました。

事務局：ＩＣＴを活用することにより、子どもたちの学びや成長ができているかどうかについては、しっかりと成果を見ていきたいと思います。また、人を集めための工夫については、今後研修の場を設けるなど、参考にしていきたいと思います。

Ｄ委員：事業コストの入件費については、市の正規職員の方の割り振りということですか。

事務局：そうです。

事務局：小学校施設整備事業において、平成28年度の執行率が49.1%と低いのは、国の補正予算に伴う繰越事業によるものですか。

事務局：大原小学校と河南小学校のグラウンド改修を28年度から29年度に繰り越したものです。

原案承認

議案第43号　　米原市体育施設条例の一部を改正する条例について

【生涯学習課】

Ａ委員：場所はどこですか。大きさはどのくらいですか。

事務局：番場にある関西電力の変電所の奥、湖北広域事務センターの一般廃棄物最終処分場の施設の手前にあり、大きさは、約1haです。

原案承認

議案第44号　　財産の取得について（中学校用コンピュータ教室機器一式）

【教育総務課】

事務局：河南中学校と米原中学校については、リースが切れた時点で整備することになるんですね。

事務局：まだ、リース期間が残っていますので、リース期間が切れた時点での整備となります。

A委員：リースではなく、物品として購入されるということですね。

事務局：購入します。

原案承認

議案第45号 財産の取得について（中学校用普通教室等機器一式） 【教育総務課】

D委員：タブレットを使用されるということは、Wi-Fi環境も整備されるのですか。

事務局：その他付属機器一式の中に、Wi-Fi環境の整備に係るものが入っています。学校で使用する機器以外の機器を使用することができないようにIPアドレス等の設定を行います。

原案承認

議案第46号 後援等名義使用承認（後援）について  
○クリスマスコンサート2018 【生涯学習課】

原案承認

## 7 報告事項

（1）蔵書点検前の図書館個人貸出冊数の変更について 【図書館】

（2）後援等名義使用承認（後援）について

○米原市青少年育成大会・PTA教育講演会

【教育総務課】

○第5回米原キッズフェスティバル

【教育総務課】

## 8 質疑応答

事務局：文部科学省から異常な暑さが続いていることから、各県に夏休みの期間延長を検討するようとの通知がありました。米原市の場合については、全小中学校に空調機器が整備されていることもあります、特に今から夏休み期間の延長は考えていません。しかし、運動会の練習や部活動の練習時間については、配慮するように考えています。

A委員：米原市こども園、幼稚園、小学校、中学校の運動会は、全て9月に実施となっています。近隣では6月に実施されている学校もありますが、そのような話は出ていませんか。

事務局：現在では、そのような話は出でていません。

事務局：1学期に実施するのが良いのか、また、2学期で少し遅らせて実施するのが良いのかについては、今後、校園長会でも提案していくと考えています。日程を変更することについては、他の学校行事への影響も出てきますので、調整が難しいですが、1週間、2週間遅らせて実施するような案は出てくることも考えられます。現場の声を聴きながら、教育委員会で検討していきたいと思います。

## 9 その他

### （1）平成30年第9回定例教育委員会の開催について

日 時：平成30年9月20日（木）午後3時30分から  
場 所：ルッチプラザ 2階 研修室

### （2）平成30年第10回定例教育委員会の開催について

日 時：平成30年10月23日（火）午後3時30分から  
場 所：山東庁舎別館2AB会議室

### （3）平成30年度滋賀県都市教育委員会連絡協議会県内研修会および滋賀県教育委員会との意見交換会の開催について

日 時：平成30年10月16日（火）午後1時30分から  
場 所：草津市内（未定）

## 10 閉 会

以上をもって第8回定例教育委員会を午後5時35分に終了した。